

令和6年度 第2回 さいたま市大宮盆栽美術館運営委員会 会議録

- 1 日 時 令和7年3月5日(水) 10時から12時
- 2 場 所 さいたま市大宮盆栽美術館 2階 講座室
- 3 出席者 (1) 委員(8名)(委員長以下五十音順)
小島孝夫委員長、大和田昌宏副委員長、砂生敏一委員、杉山正司委員、
高嶋修一委員、谷中智恵子委員、三輪史委員、森紀与子委員
(2) 欠席委員
池田伸子委員、松澤純一委員
(3) 事務局
スポーツ文化局 鶴田局長
文化部 川田部長
大宮盆栽美術館 清水館長、山田盆栽振興アドバイザー、金子副館長、
田口係長(学芸員)、菅原主査(学芸員) 松野係長、
山川主査
- 4 公開・非公開の別 公開
- 5 傍聴人の数 0人
- 6 内 容
(1) 開 会
(2) 挨拶 スポーツ文化局長
(3) 報 告
・大宮盆栽村100周年記念事業について 【資料1】
(4) 議 事
・令和7年度大宮盆栽美術館展覧会事業等について 【資料2】
(5) その他
(6) 閉 会

<議事内容要約>

報告 大宮盆栽村100周年記念事業について

事務局から資料1について説明。

委員長 報告事項についてご質問等ありますでしょうか。

委員長 100周年記念式典の際に発行される記念誌の内容はどのようなものでしょうか。

事務局 記念誌については、80年、90年と定期的に発行されております。内容は、これまでの100年の盆栽村の歴史や盆栽業の今後の100年、名品盆栽の紹介など、読み応えのあるものを作成していくということを聞いております。メインライターは、アンネの日記の翻訳を担当した、盆栽村出身の野村路子さんが務めてくださるそうです。編集等については、当美術館も協力してまいります。

委 員 市関係各部署とは、美術館以外の関連事業の所管部署を教えてください。

事務局 スポーツ文化局では文化政策室、大宮駅周辺の賑やかし関連の事業については、経済局の経済政策課や観光国際課、地元の商店会との連携においては商業振興課。各区役所での盆栽展示等で区役所のコミュニティ課や地域商工室なども連携しております。

委 員 生涯教育の部署とは関わっておりませんか。

- 事務局 教育委員会の生涯学習の部署とも様々な関わりをもっており、教育長からも協力をしてやっていくように言われております。子供たちと一緒に盆栽村の歴史などを学んでいければと考えております。
- 委員 100周年記念「大宮盆栽かるた」の製作については、誰に向けていくらで販売する予定でしょうか。
- 事務局 「大宮盆栽かるた」については、資料2の「令和7年度大宮盆栽美術館展覧会事業等について」で詳しくご説明いたします。
- 委員長 さいたま市の文化財保存活用地域計画が文化庁の認定を受け策定されました。100周年記念事業と合わせて、盆栽の文化財としての位置付けを明確にすることを、教育委員会等とも連携して行っていく必要があると考えます。

議事 令和7年度大宮盆栽美術館展覧会事業等について

- 事務局から資料2について説明。
- 委員長 「令和7年度大宮盆栽美術館展覧会事業等について」ご意見等ありますでしょうか。
- 委員 夏に埼玉県立歴史と民俗の博物館で「大宮」の展覧会を実施する予定ですので、特別展について、ミュージアムビレッジとして連携して実施をお願いします。
- 事務局 埼玉県立歴史と民俗の博物館の担当者とも協議しており、連携して実施していきたいと考えております。
- 委員 特別展の際に実施予定の大宮盆栽村ガイドは、村あつての盆栽美術館ですので、特別展後も継続して実施してほしいです。また、特別展の見どころはありますか。
- 事務局 盆栽村に最初に居住した清水利太郎さんが園主を務めた、清大園のかなり大きな看板を借用して展示する予定です。また、話題性のある盆栽の借用も検討しております。
- 委員 特別展の図録に外国語の表記はされますか。
- 事務局 図録には外国語は記載しない予定です。しかし、国際交流員の任期交代のため予定ではありますが、抄訳を会場で配布できればと考えております。
- 委員 外国人来館者が全来館者の15パーセントもおり、100周年ということもあり、何かグッズ等を作る予定はありますか。
- 事務局 100周年を記念して、外国人に人気の盆栽マグネットやアクリルスタンド、煎餅などのグッズを販売する予定です。
- 委員長 展示資料の解説にタイトルだけでも英語表記があると良いと思いますが、いかがでしょうか。
- 事務局 解説文の中にタイトルとして英語を入れるというのは可能かと思えます。以前、QRコードによる解説に取り組みましたが、データが重く対応が難しかったことがありました。英語表記については、国際交流員と協力し対応してまいります。
- 委員長 文化財保存活用地域計画にも記載がありますが、江戸で生まれた盆栽文化が鉄道により大宮に根付いた背景等を紹介していただけると良いと思います。また、お土産品として、ステッカーも手ごろで良いと思います。
- 委員 定例講座についてですが、大人向けワークショップがなくなるのは寂しいですが、各盆栽園で実施していただけるということで情報発信をしっかりしてほしいです。子ども向けワークショップの継続は、裾野を広げるため意味があることだと思います。また、名樹継承プロジェクトは将来が非常に楽しみです。大宮盆栽村かるたはミュージアムサポーターとの共同作成で、盆栽に特化した新しい取り組みのため非常にうれし

く思っております。

事務局 一般向けワークショップはなくなりませんが、公民館等の出張講座で対応できます。100周年ということもあり、10月、11月は毎週のように公民館から盆栽ワークショップの依頼を受けております。

委員 名樹プロジェクトは何点程度を考えていますか。

事務局 五葉松の接ぎ木について、技術のある盆栽園にお願いしております。1本の木で6点程度、2、3セットを考えております。血統書のようなものをつけていければと考えております。

委員 ライトアップは夜間開館するのでしょうか。

事務局 開館時間を延長し、未定ですが8時ころまで夜間開館する予定です。

委員 調査研究活動において、数年にわたり調査やヒアリングしてきた内容を展示で紹介するには限りがあると思います。100周年記念特別展の図録に入れてはいかがでしょうか。

事務局 成果などは図録に入れられるように構成したいと思います。

委員 令和7年度事業の100周年記念特別展は素晴らしいものになると思っておりますが、令和8年度事業のアイデアはありますか。

事務局 美術系展示、歴史系展示と令和6年度からの流れがありますので、今回は盆栽展示のサイクルとなることから、若手盆栽師の盆栽展示が行えないか検討しております。盆栽の素晴らしい技術を持った若手の盆栽師を紹介することにより、次の100年への継承を考えております。

委員 名樹プロジェクトにおいて、挿し木を盆栽ワークショップでやるのはいかがかと思いましたが、希少性がある盆栽なのでクローズアップされる取り上げ方があるのではないのでしょうか。盆栽愛好家なら名樹の挿し木をぜひ欲しいと思います。植物ではあるのですが、格好の良い名樹タグを作成しも良いかと思いましたが。

委員長 たくさんのご質問、ご意見をいただきました。それでは、お諮りいたします。「令和7年度大宮盆栽美術館展覧会事業等について」は、事務局の説明とおりとしてよろしいでしょうか。

委員 異議なし。

委員長 それでは、「令和7年度大宮盆栽美術館展覧会事業等について」は、事務局の説明のとおりとします。